

**DAMPAK PEMBIAYAAN *MURABAHAH* MIKRO EXPRESS
TERHADAP USAHA MIKRO NASABAH BPRS MANDIRI
MITRA SUKSES**

SKRIPSI

Oleh :

NURUL AROFIAH

NIM : G74215094



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH
SURABAYA
2019**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Nurul Arofiah

NIM : G74215094

Fakultas/Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam/Ekonomi Syariah

Judul Skripsi : Dampak Pembiayaan *Murabahah* Mikro Express
Terhadap Usaha Mikro Nasabah BPRS Mandiri Mitra
Sukses

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 23 Mei 2019

Saya yang menyatakan,



Nurul Arofiah

NIM. G74215094

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang telah ditulis oleh Nurul Arofiah NIM. G74215094 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 23 Mei 2019

Pembimbing,



H. Muhammad Yazid, M.Si
NIP. 197311171998031003

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Nurul Arofiah NIM G74215094 ini telah dipertahankan di depan Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, 19 Juni 2019 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk penyelesaian program sarjana strata satu dalam Ilmu Ekonomi Syariah.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Penguji I

H. Muhammad Yazid, M.Si
NIP. 197311171998031003

Penguji II

Nurlailah, MM
NIP. 196205222000032001

Penguji III

Andriani Samsuri, S.Sos, MM
NIP. 197608022009122002

Penguji IV

Andhy Permadi, M.Kom
NIP. 198110142014031002

Surabaya, 3 Juli 2019


Mengesahkan

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Dekan,




Dr. H. Ali Arifin, MM
NIP. 196212141993031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : NURUL AROFIAH
NIM : 679215094
Fakultas/Jurusan : EKONOMI DAN BISNIS ISLAM / EKONOMI SYARIAH
E-mail address : nurularofiah16@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Dampak Pembiayaan Murabahah Mikro Express Terhadap
Usaha Mikro Magabah BPRS Mandiri Mitra Sukses

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 23 - Juli - 2019

Penulis

(NURUL AROFIAH)
nama terang dan tanda tangan

proses dan prakteknya mudah, dan juga lebih mudah dipahami oleh masyarakat mikro dibandingkan jenis pembiayaan yang lainnya. Pada umumnya pembiayaan *murabahah* digunakan untuk barang konsumtif. Saat ini selain untuk barang konsumtif pembiayaan *murabahah* ini juga sesuai jika digunakan untuk membantu pelaku usaha dalam perkembangan dan kelancaran usahanya.

BPRS Mandiri Mitra Sukses merupakan salah satu lembaga keuangan bank akan tetapi kegiatannya lebih sempit dari pada bank umumnya, BPRS Mandiri Mitra Sukses merupakan salah satu BPRS yang menawarkan produk *murabahah* yaitu bentuk pembiayaan dengan prinsip jual beli yang sudah ditentukan besarnya margin diawal akad. BPR Syariah Mandiri Mitra Sukses menawarkan dua jenis pembiayaan yang menggunakan akad *murabahah*, yaitu pembiayaan *murabahah* regular dan *murabahah* mikro express. Dimana keduanya merupakan pembiayaan menggunakan akad *murabahah* dengan konsep yang berbeda.

Peneliti lebih tertarik untuk membahas lebih dalam mengenai pembiayaan *murabahah* mikro express di BPRS Mandiri Mitra Sukses, karena pembiayaan *murabahah* mikro express berbeda dengan pembiayaan *murabahah* pada umumnya dan sejauh yang saya ketahui hanya BPRS Mandiri Mitra Sukses yang menawarkan pembiayaan *murabahah* mikro express. Perbedaan antara *murabahah* mikro express dan *murabahah* regular di BPRS Mandiri Mitra Sukses yaitu, pembiayaan *murabahah* mikro express ini hanya diperuntukan bagi nasabah yang memiliki usaha mikro di pasar

tradisional yang berada disekitar outlet BPRS saja sedangkan yang reguler semua nasabah bisa asalkan memenuhi persyaratan, dan jangka waktu pengembaliannya juga lebih pendek yakni setiap bulannya hanya dihitung 20 hari sedangkan reguler setiap bulannya tetap 30 hari, selain itu pembiayaan *murabahah* ini tidak menggunakan jaminan dan tidak ada biaya administrasi sedangkan reguler wajib menggunakan jaminan dan terdapat biaya administrasi.

Murabahah mikro express didesain dengan melihat sudut pandang masyarakat menengah kebawah (mikro), dimana nasabah dapat mengulang pembiayaan sesuai keinginan nasabah, jadi diharapkan pembiayaan ini sangat membantu pelaku usaha mikro dalam mendapatkan modal. Mudahnya pelaku usaha memperoleh pinjaman untuk usahanya, membuat beberapa pelaku usaha ketergantungan. Karena semakin sering melakukan pembiayaan maka akan semakin banyak modal yang diterima. Padahal besarnya modal yang digunakan menjadi masalah bagi setiap usaha. Penggunaan modal yang baik harus sesuai dengan kebutuhan usaha, karena modal yang lebih besar dari kebutuhan hanya akan menambah beban yang harus dikeluarkan pula, apalagi modal yang digunakan adalah modal yang diperoleh dari pinjaman dan modal yang kurang dari kebutuhan akan membuat usaha sulit untuk dijalankan sehingga membuat usaha tidak dapat berkembang. Seperti yang diketahui bahwa usaha mikro sering sekali tidak memiliki pertimbangan dan rencana dalam melanjutkan usahanya.

jenis produk yang ditawarkan, dan pelayanan yang diberikan untuk kepuasan konsumen. Kesimpulan dari penelitian ini menyatakan bahwa pembiayaan *murabahah* mempengaruhi kualitas usaha.¹⁰

Keempat, penelitian tahun 2017 oleh Ayu Kuswandari mahasiswi UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, dengan judul “Efektivitas Pembiayaan *Murabahah* terhadap Usaha Mikro Pada BMT Al-Muthi’in”. dalam penelitian ini bertujuan untuk mengetahui efektifitas pembiayaan *murabahah* kepada pelaku usaha mikro dengan melihat pendapatan nasabah pembiayaan usaha mikro, jumlah pembiayaan yang diberikan, besar angsuran yang dibayarkan, dan margin. Hasil penelitian ini menyatakan bahwasannya variabel pembiayaan memiliki pengaruh positif terhadap pendapatan usaha, sedangkan variabel besar angsuran dan margin tidak berpengaruh terhadap pendapatan usaha. dari keterangan diatas peneliti memberi kesimpulan bahwa pembiayaan yang telah diberikan dapat dikatakan efektif.¹¹

Kelima, penelitian tahun 2017 oleh Reski Amalia Juffri mahasiswi STAIN Pare Pare, dengan judul “Pengaruh Pembiayaan *Murabahah* Terhadap Peningkatan Kesejahteraan Usaha Mikro (Studi Kasus Pada BMT Asy-Syabaab Kabupaten Pinrang)”. Kesejahteraan yang dimaksud dalam penelitian ini dimana para pelaku usaha mikro dapat memiliki modal yang cukup untuk usaha sehingga dapat meningkatkan pendapatannya. Kesimpulan dari

¹⁰ Beta Ria Eka Apriani, “Pengaruh Pembiayaan Murabahah pada BMT Al-Aqobah Pusri Terhadap Kualitas Usaha Mikro di Pasar Lemabang”, (Skripsi-- Universitas Islam Negeri Raden Fatah Palembang), 2017.

¹¹ Ayu Kuswandari, “Efektivitas Pembiayaan Murabahah Terhadap Usaha Mikro Pada BMT AlMuthi’in (Studi Kasus: Nasabah Pasar Banetengan BMT Al-Muthi’in)”, (Skripsi – Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta), 2017.

dengan fenomena sebenarnya. Dimana data terkumpul merupakan data yang diperoleh dari lapangan melalui observasi dan wawancara dari BPRS Mandiri Mitra Sukses dan pelaku usaha. Setelah data dianalisis maka langkah selanjutnya yaitu mengambil kesimpulan, pengambilan kesimpulan merupakan akhir dari penelitian, dengan begitu maka akan menjawab pertanyaan yang ada dalam rumusan masalah yang telah dipaparkan dalam latar belakang masalah.

J. Sistematika Pembahasan

Sistematika pembahasan menggambarkan isi dari penelitian secara umum. Hal ini bertujuan agar mempermudah dalam penyusunan. Dalam sistematika pembahasan ini meliputi lima bab.

Bab I adalah pendahuluan. Bab ini meliputi, latar belakang masalah, identifikasi masalah, batasan masalah, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab II merupakan landasan teori. Bab ini menguraikan tentang teori umum yang berhubungan dengan topik atau pokok bahasan yang didapatkan dari beberapa literature yang nantinya akan digunakan sebagai bahan untuk menganalisis data.

Bab III merupakan data penelitian. Bab ini akan menjelaskan tentang profil BPRS Mandiri Mitra Sukses, produk pembiayaan BPR Syariah Mandiri Mitra Sukses, pelaksanaan pembiayaan *murabahah* mikro express di BPRS Mandiri Mitra Sukses dan dampaknya bagi usaha.

Sehubungan dengan hal tersebut, tim pendiri BPR Syariah ini menggalang kerjasama dengan Bank Syariah Mandiri, Bukopin Syariah serta tim dari konsultan PT. Rafa Prima Consulting dari Jakarta.

Tanggal 1 juli 2008 dibentuklah BPRS Mandiri Mitra Sukses Gresik yang berlokasi di Jl. Panglima Sudirman No. 103 Gresik. BPRS ini didirikan dalam bentuk badan usaha Perseroan Terbatas (PT). Pada awal tahun 2014 kantor pusat BPRS Mandiri Mitra Sukses pindah lokasi di Jl. Kartini No. 7 Ruko Andalusia Square Blok A2 Gresik hingga saat ini. Seiring berjalannya waktu BPRS Mandiri Mitra Sukses terus berkembang dan membuka dua kantor cabang yaitu di Bojonegoro yang berlokasi di Jl.M.H Thamrin No. 102A Ledok Wetan, Bojonegoro dan di Tuban yang berlokasi di Jl. Lukman Hakim No. 35 Tuban. Tidak lama kemudian BPRS Mandiri Mitra Sukses membuka tiga kantor kas yaitu kantor kas menganti yang berlokasi di Jl. Raya Bringkang Menganti, Gresik. Kantor kas Sidayu yang berlokasi di Jl. Pahlawan No. 4 Sidayu, Gresik. Kantor kas Pondok Permata Suci (PPS) yang lokasi di Jl. Raya Permata Suci 10A Pondok Permata Suci Gresik.

BPRS Mandiri Mitra Sukses dalam rangka untuk mengembangkan bisnisnya supaya lebih luas lagi maka membuka enam kantor kas, yaitu kantor kas Balongpanggung yang berlokasi di di Jl. Kedungsari No 6 Kedungpring Balopanggung. Kantor kas Pasar Kota yang berlokasi di Jl. Sindu Joyo Lumpur Gresik. Kantor kas Driyorejo yang berlokasi di Jl. Sentra Bisnis Driyorejo Blok 1 No. 19 Kota Baru Driyorejo. Kantor kas

2. Komisaris bertugas untuk mempertimbangkan, menyempurnakan dan mewakili pemegang saham dalam memutuskan perumusan kebijakan umum yang baru yang diusulkan oleh Direksi untuk dilaksanakan pada masa yang akan datang.
3. Direktur adalah orang yang berwenang merumuskan dan menetapkan suatu kebijakan dan program umum perusahaan atau organisasi sesuai dengan batas wewenang yang diberikan oleh suatu badan pengurus atau badan pemimpin yang serupa dengan (Dewan Komisaris), dan bertanggung jawab atas suatu kegiatan, departemen, atau organisasi tertentu termasuk dalam organisasi perusahaan.
4. Manajer Marketing adalah orang yang mempunyai tanggung jawab atas memuluskan nasabah yang mempunyai potensi untuk diberikan pembiayaan.
5. Manajer Operasional adalah orang yang mempunyai tanggung jawab untuk memastikan organisasi berjalan sebaik mungkin dalam memberikan pelayanan dan memenuhi harapan para pelanggan client dengan cara yang efektif. Jadi, seorang manajer operasional harus mampu membuat perusahaan mendapatkan keuntungan yang tinggi dan dengan biaya yang relatif rendah.
6. Customer Service (CS) adalah pegawai/karyawan yang memberikan pelayanan kepada setiap nasabah atau tamu dengan baik dan islami serta membelikan informasi yang dibutuhkan secara jelas, baik secara langsung maupun tidak langsung.

Pembiayaan dapat terealisasi setelah syarat dan pemberkasan terselesaikan. Bentuk realisasi dari pembiayaan ini berupa uang tunai yang diberikan kepada nasabah yang bersangkutan, untuk melengkapi akad *murabahah* agar barang yang diinginkan dapat sesuai dengan keinginan nasabah sekaligus untuk mempermudah dalam transaksi pembiayaan maka dilakukannya akad *wakalah* sebagai pengalihan kekuasaan. Setelah nasabah melakukan pembelian maka berkewajiban untuk memberikan bukti transaksi. Setelah itu nasabah mulai mengangsur. Sistem pengangsuran pembiayaan yaitu dengan memotong secara otomatis tabungan yang dimiliki nasabah. Jadi dapat disimpulkan nasabah yang memiliki hutang jenis ini menabung setiap hari dan jika sudah jatuh tempo maka tabungan akan terpotong secara otomatis untuk membayar angsuran pembiayaan.

Setelah mengetahui ketentuan-ketentuan pembiayaan *murabahah* mikro express berikut ini praktik proses transaksi *murabahah* mikro express di BPRS Mandiri Mitra Sukses.

Berikut wawancara dengan Bapak Sukisno selaku kepala kantor kas mengganti BPRS Mandiri Mitra Sukses mengenai bagaimana pelaksanaan *murabahah* mikro express, beliau mengatakan:

“ ME itu yang paling mudah dan cepat diantara pembiayaan lainnya, setiap ada nasabah yang melakukan pengajuan akan diverifikasi oleh teman-teman Petugas Lapangan Mikro, jika semua telah memenuhi syarat, setelah itu dikoordinasikan dengan kantor kas atau cabang untuk dibuatkan akad pembiayaannya, setelah nasabah tanda tangan akad barulah dapat terealisasi, dana dicairkan melalui tabungan, nanti ngangsurnya juga lewat

7. Realisasi, masuk ketabungan nasabah yang bersangkutan.

Seperti yang dilakukan oleh Dwi Shofia yang ingin mengembangkan usahanya dipasar. Dia kekurangan modal dalam mengembangkan usahanya, dan kemudian mengajukan pembiayaan di BPRS Mandiri Mitra Sukses, kemudian PLM menawarkan pembiayaan *Murabahah* Mikro Express agar lebih mudah dan prosesnya cepat. Setelah itu bu Dwi mengajukan pembiayaan sebesar Rp 3.000.000 selama 2 bulan. Karena menurut PLM Dwi telah memenuhi syarat dalam mengajukan pembiayaan, maka pembiayaan akan diproses. Sebelum diproses PLM akan menjelaskan terlebih dulu kepada nasabah mengenai margin dan jumlah angsuran juga cara pembayaran pembiayaan.

Margin yang ditentukan oleh BPRS Mandiri Mitra Sukses sebesar 4% per bulannya, dan setiap bulan dihitung 20 hari. Jadi dari plafon yang diajukan yaitu Rp 3.000.000 dan diangsur selama 2 bulan maka margin pembiayaan sebesar Rp 240.000, jadi jumlah yang harus dibayar oleh Dwi Rp 3.240.000. apabila dwi mengangsur perbulan maka yang harus dibayar Rp 1.620.000. Apabila mengangsur secara harian maka bu Dwi harus membayar Rp 81.000 perhari.

Setelah Dwi setuju, maka selanjutnya akan dibuatkan proposal pembiayaan/ akad untuk disetujui kantor pusat. Setelah disetujui oleh kantor pusat maka akan dilakukan pendatangan akad, dimana PLM akan mendatangi nasabah untuk tanda tangan sekaligus realisasi.

- f. Jaminan dalam murabahah dibolehkan, agar nasabah serius dengan pesanannya.
- g. Jika nasabah menunda-nunda pembayaran dengan sengaja, maka penyelesaiannya dilakukan melalui badan arbitrase syariah setelah tidak tercapai kesepakatan melalui musyawarah.

Pelaksanaan pembiayaan murabahah mikro express dapat terbilang simple, karena persyaratan yang mudah dan proses yang cepat. Dan nasabah tidak perlu datang ke kantor untuk mengajukan pembiayaan. Karena pembiayaan cukup dilakukan melalui Petugas Lapangan Mikro. Persyaratannya pun cukup mudah. Dan untuk pembayaran angsuran dapat dilakukan setiap hari seperti menabung. Hal tersebut bertujuan untuk meringankan beban nasabah yang bersangkutan

B. Dampak Pembiayaan *Murabahah* Mikro Express terhadap usaha mikro nasabah BPRS Mandiri Mitra Sukses

Islam mewajibkan setiap umatnya bekerja untuk mencari rezeki untuk kelangsungan hidupnya. Islam memerintahkan mencari rezeki yang halal, salah satunya dengan bekerja yang tidak bertentangan syariat islam, untuk itu Islam mencela pekerjaan meminta-minta atau mengharapkan pertolongan orang lain. Seperti sabda Rasulullah SAW yang berbunyi.

yang memang dibuat khusus untuk usaha mikro dengan persyaratan yang mudah dan prosesnya yang cepat.

Alasan mereka memilih untuk melakukan pembiayaan di BPRS Mandiri Mitra Sukses, yaitu untuk mendapatkan tambahan modal. Mengembangkan usaha pada saat kekurangan modal sangat mustahil bagi mereka. Terkadang mereka ingin mengembangkan usahanya tetapi dana yang dimiliki tidak mencukupi. Untuk itu mereka memutuskan untuk memilih meminjam dana di BPRS Mandiri Mitra Sukses dengan melakukan pembiayaan murabahah mikro expres.

Tujuan mereka dalam menambah modal yaitu agar dapat menambah barang dagangan. Karena, hanya mengandalkan produk yang seadanya juga terkadang membuat mereka kalah bersaing dengan pedagang lainnya. Karena kebanyakan pembeli lebih suka berbelanja di stan yang banyak pilihannya dan lebih bervariasi. Selain itu juga menjual dengan porsi yang sedikit juga menjadi kendala, karena semakin kita dapat menjual banyak barang maka semakin banyak pula keuntungan yang akan kita dapatkan.

Selain menambah barang dagangan, dengan mendapatkan tambahan modal juga membantu mereka dalam mengisi persediaan barang dagangan. Seperti yang diungkapkan oleh bu Tutung bahwa dengan adanya pembiayaan *murabahah* mikro express ini dapat membantu agar bisa kulakan tepat waktu. Bagi pedagang pasar adakalanya pasar tidak selalu ramai, terkadang juga sepi. Bagi pedagang yang barang dagangannya mudah busuk dan rusak hal seperti itu merupakan kendala yang sering

dihadapi dimana mereka tidak dapat membeli stok barang baru untuk dijual kembali.

Dampak yang dirasakan oleh pemilik usaha setelah melakukan pembiayaan *murabahah* mikro express di BPRS Mandiri Mitra Sukses sangat dirasakan oleh mereka. Karena setelah melakukan pembiayaan *murabahah* mikro express banyak dari mereka yang memperpanjang pembiayaan bahkan sampai 9 kali seperti yang dilakukan Bapak Krisma. Mereka beranggapan setelah melakukan pembiayaan *murabahah* mikro express mereka merasa lebih mudah dalam menjalankan usaha dan merasa lebih lancar.

Setelah melakukan pembiayaan sebagian dari mereka yang sebelumnya menawarkan produk yang kurang bervariasi sekarang bisa lebih lengkap. Untuk mereka yang sejak awal usahanya terbilang lancar, juga merasa terbantu. Karena terkadang usaha yang dijalankan juga mengalami kendala. Salah satunya saat kesulitan membeli persediaan barang itu.

Pembiayaan *murabahah* mikro express juga dapat meningkatkan pendapatan usaha mereka. Hal ini dapat ditunjukkan bahwa pendapatan para pedagang yang melakukan pembiayaan mengalami peningkatan dengan persentase kenaikan rata-rata sebesar 35%. peningkatan pendapatan tidak begitu dipengaruhi oleh besarnya realisasi pembiayaan. Seperti yang dialami oleh kedua pedagang pakaian, yaitu ibu Munasiah dan Sri Wahyuni. Ibu Munasiah mendapatkan tambahan dana sebesar Rp

3.000.000, dari tambahan modal tersebut pendapatan beliau mengalami kenaikan sebesar Rp 675.000. Jika dibandingkan dengan ibu Sri Wahyuni yang juga mendapatkan tambahan modal Rp 3.000.000, tetapi ibu Sri mengalami kenaikan pendapatan lebih besar yakni sebesar Rp 900.000. Keberhasilan pedagang pasar dalam memanfaatkan dana pembiayaan sebaik-baiknya merupakan salah satu faktor yang dapat memberikan peningkatan hasil usaha yang lebih maksimal. Selain itu penting juga menjaga hubungan baik dengan pelanggan, dengan cara menawarkan harga yang baai, dan terkadang memberi potongan harga jika membeli dalam jumlah banyak, seperti yang dilakukan oleh ibu Sri.

Dilihat dari naiknya jumlah pendapatan usaha dan bertambahnya barang dagangan yang dijual, bahwa pembiayaan *murabahah* mikro express yang dilakukan BPRS Mandiri Mitra Sukses telah berhasil memberikan dampak bagi usaha mikro yaitu meningkatnya produktivitas penjualan dan meningkatnya pendapatan usaha khususnya yang berada dipasar tradisional menganti.

- Himami, Fatikul. *Perbankan Syariah*. Surabaya: UIN Sunan Ampel Press, 2014.
Ikatan Bankir Indonesia. *Mengelola Bisnis Pembiayaan Syariah*. Jakarta: Mitra Wacana Media, 2014.
- Ibrahim, Azarsyah. "Implikasi Penetapan Margin Keuntungan Pada Pembiayaan Murabahah". No. 2. Vol. 1. November 2012.
- Ismail. *Perbankan Syariah*. Jakarta: Kencana Prenadamedia Group, 2014.
- Jufri, Reski Amalia. "Pengaruh Pembiayaan Murabahah Terhadap Peningkatan Kesejahteraan Usaha Mikro (Studi Kasus Pada BMT Asy-Syabaab Kabupaten Pinrang)". Skripsi – Sekolah Tinggi Agama Islam Negeri Pare, 2017.
- Karim, Adiwarmanto A. *Bank Islam Analisis Fiqih dan Keuangan*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2011.
- Karim, Adiwarmanto A. *Bank Islam Analisis Fiqih dan Keuangan*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2016.
- Kementrian Agama RI. *Al-Qur'an, Terjemahan dan Tafsir Untuk Wanita*. Bandung: Jilbab, 2010.
- Kusbianto, Krisma. *Wawancara*, Pasar Tradisional Menganti, 04 Februari 2019.
- Kuswandi, Ayu. "Efektivitas Pembiayaan Murabahah Terhadap Usaha Mikro Pada BMT Al-Muthi'in (Studi Kasus: Nasabah Pasar Banetengan BMT Al-Muthi'in)". Skripsi--Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta, 2017.

Laksono, Harri. "Analisis Dampak Pembiayaan *Murabahah* Terhadap Perkembangan Usaha Mikro, Kecil, Dan Menengah (UMKM) Studi Kasus di BMT Al-Muti'in Yogyakarta". Skripsi--Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta, 2017.

Mafula. *Wawancara*. Pasar Tradisional Menganti. 05 Februari 2019.

Maulandari, Deni. *Wawancara*. BPRS Mandiri Mitra Sukses Outlet Pasar Menganti. 04 Maret 2019.

Mayharianto. *Wawancara*. Pasar Tradisional Menganti. 05 Februari 2019.

Moleng, Lexy J. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2016.

Nabhan, Faqih. *Dasar-Dasar Akuntansi Bank Syariah*. Yogyakarta: Lumbung Ilmu, 2008.

Saebi, Beni Ahmad dan Boedi Abdullah. *Metode Penelitian Ekonomi Islam*. Bandung: CV Pustaka Setia, 2014.

Shalih, Syaikh al-Allamah bin Muhammad Alu asy-Syaikh. *Tafsir Muyassar 1 Memahami Al-Qur'an dengan Terjemahan dan Penafsiran Paling Mudah*. Jakarta: Darul Haq, 2016.

Shalihen. *Wawancara*. BPRS Mandiri Mitra Sukses Kantor Kas Menganti. 02 Maret 2019.

Shofia, Dwi. *Wawancara*. Pasar Tradisional Menganti. 04 Februari 2019.

Sriwahyuni. *Wawancara*. Pasar Tradisional Menganti. 12 Februari 2019.

